
繁體版序

（一）

我的人生道路和求學經歷，與國家的命運同步。

1951年我出生在北京的一個知識分子家庭，父親母親都是國立

復旦大學畢業生，在中央人民廣播電台當編輯。童年生活平靜快

樂。1962年，因家庭出身問題，父母不能在中央機關工作，被下 

放到河北石家莊市，父親在河北師範大學，母親在一個中學，當了

教師。

1966年文化大革命開始後，我家經歷了噩夢般的劫難。母親被

紅衛兵打死，父親被打成「反革命」。我成了「黑五類狗崽子」，被趕

出校門，1969年到一家街道小廠當工人。在那動輒得咎的日子裏，

不敢有社會交往，只有悶在家裏找些書看。文學書都被當作「毒草」

抄走了，只剩下《史記》《資治通鑒》等歷史書。實在沒得看，把舊版

的《辭源》也看了幾遍。那時談不上什麼志向遠大，只是打發寂寞的

時光。

1977年恢復高考，我們這些「黑五類」子弟看到了希望。大家紛

紛找出高中課本，抓緊複習。我也走進考場，參加了文革後的第一

次高考。成績過了線，但在政治審查時被刷了下來，理由是「歷史不

清楚」。當時政治空氣已有緩和，不再要求家庭出身，只要求歷史清

楚。我家當時享受著「反革命」的待遇，卻沒有組織上的文字結論，
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就叫「歷史不清楚」。眼看別人歡天喜地去上學，我卻被拒之門外，

痛苦之餘也下定決心：以後不放過任何一次考試的機會，別人能進

大學讀書，我也要讀書。

1978年2月，國家開始招收研究生。當時規定：雖然沒讀過大

學，具有同等學力的自學人才也可以報考。我找工廠領導開了張證

明書，有了報考資格。我根本沒什麼專業，看到山東大學歷史系

的魏晉南北朝史專業多考一門古代漢語，我覺得適合，於是就填上

了。在兩個月的準備過程中，我拿著父親的借書證，在河北師範大

學圖書館裏借到了王仲犖先生的全部著作，又把山大的《文史哲》雜

誌瀏覽了一遍。對導師的學術特點和山大的學術流派，有個基本的

瞭解。

進考場的時候，我是個地道的醜小鴨。考生大多是文革前的大

學畢業生、高校的教師和科研幹部。而我穿著粗糙的工人裝，顯得

很不協調。但是考起來，我的答卷比較上路。7月，我獲得到山東大

學複試的資格。在口試的考場上，第一次見到了王先生。他鶴髮童

顏，風度翩翩。先生瞭解我的身世和學習經歷後，深表同情。他沒

告訴我複試考了第一，只是笑著對我說：「回去等消息吧。」

10月，等來的不是錄取通知書，而是一封冷冰冰的電報：「因名

額有限，不能錄取。」我意識到又是政治原因。那種痛苦是難以形容

的。沒想到文革已經結束，我還在承受這種不公正的待遇。然而，

仿佛否極泰來，胡耀邦開始主持大規模平反冤假錯案。母親的案子

被石家莊市委給予了昭雪。一環扣一環，父親也得到了平反。我拿

著兩份蓋公章的證明，再次到山東大學申訴。王先生表示一定要錄

取我，山東大學黨委書記孫漢卿文革中也曾遭受殘酷迫害，聽了彙

報後激動地說：「他家受了這麼多苦，本人成績又好，為什麼不錄

取？給他重新辦手續！」一聲令下，學校為我重新起草報告，逐級上

報到國家高等教育部；歷史系為我準備了床位和課桌，讓我和已經

錄取的研究生一起學習，不致脫課。我就以這種特殊身份度過了第
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一學期。當公文旅行回來，錄取通知書發到手裏，已經是1979年的

寒假。在文革後招收的第一屆研究生中，我是最後一個入學的。

從只有初中文化的工人到大學研究生，是我人生中第一個重大

轉折。當我拿到錄取通知書時，根本沒有范進中舉的狂喜。我深深

感到：個人的努力和機遇固然重要，如果沒有改革開放的大氣候，

就沒有我個人的前途。我的命運、家運和國運是緊密聯繫在一起

的。所以我擁護改革開放，希望國家安定發展，希望用自己的努力

為國家做出應有的貢獻。

（二）

我的第一位導師王仲犖教授是章太炎晚年弟子。作為歷史學

家，王先生首先是一位愛國者。太炎先生對帝國主義的侵略深惡痛

絕，臨終遺囑：「設有異族入主中夏，世世子孫毋食其官祿。」告誡

子女和學生絕不能當漢奸。抗戰時期，王先生輾轉流亡雲南、重

慶。在顛沛流離之中，他手頭只有一部《資治通鑒》，躲空襲警報時

也帶在身邊。苦難的生活，使他對亂世有切身的體會，也為國家民

族的命運擔憂。

歷史學家最重要的是史德。只有品德高尚的人，才能做出不朽

的學問。而看風轉向、趨炎附勢的「學者」看似聰明，只會讓後人嘲

笑。1973年王先生在北京典校二十四史，正逢「評法批儒」運動。有

些「學者」到處作報告宣傳「儒法鬥爭」。先生對這種歪曲歷史的行

為嗤之以鼻，寫了《百鳥朝鳳》一詩，將那些鼓吹者比之為武則天登

基效勞的「北門學士」。相比之下，王先生不僅沒有去做那種事情，

而且從開始就鄙視、抵制，不與其同流合污。經過歷史和實踐的檢

驗，先生的品德更令我們欽佩。培養正確的價值觀和學術道德，是

我跟隨王先生的最重要收穫。
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1985年，我考上復旦大學歷史地理研究所的博士研究生，跟隨

譚其驤先生。復旦大學的風氣更為開放，當時又處在思想活躍時

期，使我的眼界大為開闊。歷史地理雖然與中國古代史相關，但更

強調對地理環境的理解。比如黃河如何改道，疆域如何伸縮，民族

如何遷徙，古都如何形成，一套《中國歷史地圖集》隨時查閱。我考

察了南方八省，山川地貌，風土人情，把我過去的知識變成了立體

的。譚先生是一位嚴師，學識淵博，眼光銳利。他寫的論文語言淺

顯，寓意深刻。他講課一口京白，抑揚頓挫，引人入勝，我受益匪

淺。但是我的論文寫作並不順利，研究唐朝邊區少數民族政區的〈唐

代羈縻府州研究〉，初稿寫得平鋪直敘。譚先生著急，說這不是論

文，是寫教材。怎麼辦呢？譚先生強調一句：「你研究什麼寫什麼。」

就這一句點撥，使我明確了方向。於是我從問題入手，一個個加以

論證，幾乎推倒重來。

在科學研究上，譚先生同樣是一個非常正直、嚴謹的學者。他

強調實事求是的學風。特別在中國疆域沿革變遷的問題上，一定要

用事實和歷史依據說話。在研究唐朝邊疆地理時，我就遇到這個問

題。唐朝的羈縻州曾經設到了中亞地區，能不能說它們在歷史上曾

是中國領土呢？我根據史料，解讀了它們的設置時間、管轄程度和

與中央政權的關係，指出它們之中有的一度屬唐朝管轄，有的則只

是名義上的歸屬，並無實質意義。我的研究得到了先生的認可，在

畢業答辯時，譚先生在評語中寫道：

唐代羈縻州是一個很複雜很難搞清楚的問題。要搞清楚它

一方面必須花很大的力氣，另一方面必須絕對忠於史實，

不受任何政治思想的影響。正是因為如此，所以古人、近

代人直到當代人，長期以來史學界凡涉及這方面的述作，

都極不完備，這為中國中古史研究、中國歷代疆域變遷史
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研究留下了一個大缺憾。劉統同志這篇論文不能說把這個

問題完全搞清楚了，但他的成就無疑大大超越了前人，成

為研究這個問題的一個顯著的新里程碑。

論文在分析論述上，可以說是戒絕了幾十年來籠罩史學界的

「左」風，憑史實講話，做出了許多正確的論斷。如其中的第七章第

一節，指出羈縻州的情況，因部族而異，因地而異，因時而異，差

別很大。不能說是凡設置了羈縻州的地方便有唐一代都是唐朝的領

土。其中有些短時期是，長時期不是。有的一直就只是一個名義，

從來沒有發生過任何實質上的政治隸屬關係。這些話看似平凡，但

在邊疆史地研究史上卻是非常大膽、可貴的突破。

十年大學的經歷是寶貴的。人生中能遇到一位名師，已屬三生

有幸。我能得到兩位名師的指導，為我後來幾十年的學術研究奠定

了堅實的基礎。我不僅得到了學問，更重要的是學到了老師的人生

價值觀。我一直以兩位老師為典範，勤學不怠，堅持獨立的學術立

場和觀點，力求做出有價值的、原創的研究成果。

1988年從復旦畢業後，一個偶然的機會，我被分配到軍隊，來

到北京西山的中國人民解放軍軍事科學院，擔任《中國軍事百科全

書》軍事歷史學科的責任編輯。工作倒是對口，但軍隊的紀律使我

不能再像從前一樣做學問。怎麼辦呢？當時與我同事的是茅海建

少校，他告訴我：軍事科學院最有價值的收藏是戰爭年代的歷史檔

案。如果有興趣，可以到圖書館去借閱。我看到這些堆積如山的

檔案，猶如發現了一個寶庫。許多過去不知道的事情、不清楚的問

題，讀了當年的電報、文件，就有了確切的答案。不久，譚先生來

北京開科學院院士會議，我去拜訪時講了一些閱讀歷史檔案的所見

所聞。譚先生激動地站起來大聲說：「你要把它們全記下來！」導師

允許我改行，於是我就開始了中國現代史、中共黨史和軍史的研究。
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（三）

中共黨史和軍史，我過去僅限於書本知識。到了軍隊，才知道

這是一門大學問。

我到軍事科學院工作時，全軍編寫的《中國大百科全書》軍事卷

接近完成。在編寫百科全書的過程中，發現中共黨史和軍史上的許

多重大問題，以前都沒有深入研究，因此產生了許多重大政治和學

術問題。例如對中共黨史上一些重大鬥爭的結論、一些歷史人物的

評價、平反恢復名譽，一些現時存在的學術爭論等等。這些問題不

同於地方學者的個人研究，需要中共中央高層來做結論，這就產生

了一系列複雜的問題。先要研究事實，然後寫報告請示上級批准，

然後在文字上如何表述，都是我這個書生過去沒見過的。這就不僅

要研究學術，更要瞭解共產黨的歷史和政治。

這時，我又遇見一位良師，就是《中國軍事百科全書》編審室第

一任領導奚原老先生。作為三十年代的文藝青年，他來到延安，加

入抗日軍政大學，與毛澤東有面對面的交往。後來成為新四軍4師和

華東野戰軍的大筆杆子，許多文件都是出自他手。中華人民共和國

成立後轉業到上海，曾和譚其驤先生搭檔任復旦歷史系書記，創辦

上海社會科學院歷史研究所。後來到北京與毛澤東的秘書田家英編

寫中國現代史稿，文革前又回到軍事科學院。他既是一位老革命，

又是一位學者。他離休後，我經常去上門找他求教。一個個夜晚，

他對我娓娓道來。歷史上的一份電報、一份文件，產生的背景，內

容的核心意義，他都瞭如指掌。檔案在他眼裏都是活的歷史。他經

歷的黨內重大事件，自己的坎坷經歷，都使我深受教益和啟發。

在軍科工作期間，許多老研究員都是我的良師。他們經歷過戰

爭年代，有在軍委總部機關工作的經歷。講起過去的歷史和典故，

如數家珍。許多重大事件，他們幾句話就點到實質。他們講的故

事都是那麼鮮活、那樣驚心動魄。我順著他們提供的思路再去看檔
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案，很快就能從大量的資料中梳理出一個清晰的線索。軍事科學院

是全軍最高科研機構，我們經常看到中央的文件和傳達，還經常聽

中央領導人的內部報告。這些經歷使我認識到：要想真正瞭解中國

政治和中國共產黨的歷史，必須有在高層機關工作的經歷。這樣才

能真正瞭解中共的組織體系是怎樣運作的，中央的決策是怎樣做出

的，歷史的傳統是如何演變的。這樣再去研究中共黨史和軍史，才

能避免盲目性和外行的猜測，準確地把握研究的方向和重點。

在軍科工作的十五年，我的愛好就是在史料的海洋中暢遊。每

天完成工作，我就到圖書館借出一堆資料，晚上在辦公室裏專心閱

讀，日復一日。因為沒有在大學裏必須年年發表論文和提職稱的壓

力，可以安心做自己感興趣的學問。王先生生前囑咐我：良工不示

人以璞，四十歲以前不要出書。我這時才真正感受到學無止境的真

理。歷史研究必須有長期的積累，研究水平是隨著閱歷的豐富、知

識面的拓寬逐漸提高的，急功近利是不行的。後來從事寫作，我才

真正從多年的積累中受益。

（四）

從事中共黨史和軍史的研究，我首先從一些重大問題入手。

在編輯百科全書時，一些重大政治性問題引起我的關注。例如

紅軍長征中的「密電」問題，1935年9月9日，紅四方面軍領導人張國

燾給右路軍負責人陳昌浩發出密電，「南下，徹底開展黨內鬥爭」。

葉劍英參謀長向毛澤東通報了這一情況，在爭取四方面軍領導人無

效後，毛澤東決定率紅一方面軍單獨北上。這是長征中的分裂，也

是中共中央與張國燾鬥爭的焦點。但是在中央檔案館我們沒有查到

「密電」的原件，因此有人否認「密電」的存在。百科全書是官方修

撰，在重大問題上必須有統一的結論。在聶榮臻署名的「中國工農紅
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軍第一方面軍」條目中，有「密電」的敘述。而在徐向前署名的「中國

工農紅軍第四方面軍」詞條中，則只說「張國燾公開進行分裂活動，

拒絕執行中共中央北上的決定」。迴避了「密電」的說法。在一部百科

全書中有兩個不同的觀點，是很罕見的。這使我意識到：黨史軍史

中的許多重大問題，不是僅靠學術研究能解決的，其中有複雜的政

治因素、歷史因素在起作用。

那麼，我能不能寫出公正客觀的歷史呢？我的第一本專著就是

《北上：黨中央與張國燾鬥爭始末》。書稿寫成後，命運頗為曲折，

兩家出版社都以選題敏感等理由退了稿。在抽屜裏擱了幾年，廣西

人民出版社江淳社長有意出版。中共中央黨史研究室的張樹軍研究

員對書中一些敏感問題作了修訂，終於在2004年第一次出版。雖然

刪去了原稿幾萬字，但總比出不來好。又過了十年，三聯書店有意

再版此書，在2016年紀念紅軍長征七十週年之際，三聯書店推出了

新版《北上》，在讀者中引起了巨大的反響。大家公認這是研究長征

和西路軍的一部客觀、公正的著作。

《北上》寫成後雖然遲遲不能出版，但沒有影響我的情緒。王

仲犖先生的著作，都是擱了二三十年才出版，我還年輕，怕什麼。

於是我又轉入解放戰爭研究。解放戰爭的檔案非常豐富，東北的資

料尤其有特色。一來是東北的戰役打得激烈精彩，二是當年中共中

央把大批精英幹部派到東北，寫的材料質量特別高。以前寫解放戰

爭，都是以部隊或戰役為主線，比如第一野戰軍戰史、第三野戰軍

戰史、淮海戰役史等。我要拓寬視野，以戰區劃分來寫。東北解放

戰爭不僅是軍隊作戰，還有根據地建設、剿匪、土地改革、軍事工

業建設等多方面，這就把戰爭的面拓寬了。而且我把國共雙方放在

一個平等的地位上來寫，看雙方統帥如何運籌決策，這樣的全面敘

述，才能讓讀者對戰爭全局有一個真正的理解。

《東北解放戰爭紀實》完成後，我託人交給了人民出版社。郇

中建主任看後，認為很有特色，決定出版。《東北解放戰爭紀實》於
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1997年出版，這是我的第一部面世的專著。出版後社會反響很好，

出版社認為以戰區寫解放戰爭的方式很新穎，讓我繼續寫。我又陸

續寫了《華東解放戰爭紀實》和《中原解放戰爭紀實》，最後和其他三

本書組成了一套解放戰爭系列。在寫作過程中，我突出了兩點：一

是大量引用第一手史料，言必有據。二是注重刻劃指揮員的細節。

林彪、劉伯承、粟裕是中國人民解放軍的優秀將領，他們運籌指揮

各有特色。用他們的電報、講話來再現他們的形象，研究他們的軍

事思想和指揮藝術，對不同的讀者都會有幫助和啟發。

在寫作過程中，也逐漸形成了自己的文風。首先，我把古代史

的研究考證方法引進現代史的研究中。傳統的中共黨史、軍事著作

多數是單位集體編寫，重理論，具體史實少。我寫黨史軍史，首先

注重故事和細節，每個戰役都寫出完整的來龍去脈。如果按照所謂

「學術規範」的寫法，必然要進行大量的繁瑣考證。我沒有按那種寫

法，而是把考證的過程融入我的敘述之中，給讀者講一個完整的故

事。而這個故事，是我篩選大量史料、去粗取精，經過自己的研究

之後總結出來的。

寫書是給人讀的。官修正史那種正規、嚴謹的語言，讓一般讀

者很難讀進去。一些學術著作晦澀的語言表述也讓一般讀者難以接

受。我力求用通俗生動的語言，還原出一個個完整的故事。司馬遷

的《史記》為何千古流傳，因為他筆下的項羽、劉邦、韓信、張良是

一個個鮮活的形象，能給讀者留下深刻的印象。所以，能讓讀者喜

歡的書才是好書。我要把每一本書都寫得通俗生動，形成自己的風

格。把自己的思想和觀點融入敘述之中，盡量不評論，少下斷語，

留有餘地。讓讀者仁者見仁智者見智，自己作判斷。香
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（五）

2004年從軍隊退休後，我受聘到上海交通大學。此時我無需再

為評定職稱去奔波忙碌，得到相當大的自由空間，可以到處走走看

看。研究軍事，總要到戰場實地看看，方能避免紙上談兵。到一

些歷史遺跡考察時，我突然發現歷史資料與實地考察又有很大的差

異。例如瞿秋白這個人物，一會兒捧為革命先烈，一會兒被打成叛

徒，何以如此翻覆？到常州看他的故居，才知道因為家境貧困，母

親被迫帶他到宗祠棲居，受盡族人白眼。母親自盡，憤而革命，幾

年間就晉升到黨的最高領導人。到上海武定路中共六屆四中全會舊

址，才知道他被共產國際拋棄，從高層一頭栽下，生活無著，求助

魯迅，以稿費為生。調往瑞金之後，長征前再次被拋棄，輾轉回上

海途中在長汀被捕。按過去的描述，他受盡國民黨的酷刑，堅貞不

屈，從容就義。當我來到福建長汀貢院，看到他的囚禁地，原來是

個小院，還有花園，住得比一般人還好。才知道宋希濂等國軍軍官

對瞿先生十分尊敬，經常有人陪他喝酒聊天，在這種環境下，瞿秋

白才寫了〈多餘的話〉。但是他沒有被軟化，直到蔣介石下令，他從

容瀟灑地走到西門羅漢嶺下，英勇就義了。

如此看來，一個人絕不是非紅即黑，而是有血有肉有性情的。

他激情過，浪漫過，頹唐過，自省過，短暫的人生居然如此跌宕起

伏。把這些故事寫出來，不是很精彩嗎？此後，我只要有空，就出

行遊歷，到那些故事的發生地去探查考究。在江西永新三灣村的大

樹下，我感受到毛澤東當年帶著一支筋疲力盡的隊伍，還不知道能

不能在井岡山棲身。他改編隊伍，支部建在連上，不是去落草為

寇，而是要摸索出一條前人沒走過的革命之路。走到這裏的人，才

是最堅定的戰士。從井岡山到瑞金，今天走高速公路，一條條深深

的隧道穿越一座座大山，想當年毛澤東和紅軍是用雙腳一步步走過

來的。創業何等艱難，他卻寫出「踏遍青山人未老」的詩句，浪漫
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中蘊含的氣魄，讓你敬佩不已。雄偉的太行山深處，至今還是道路

崎嶇，行車艱難。類似桃花源的黃崖洞，入口是一夫當關萬夫莫開

的峽谷，進去是有田有水的田園風光，八路軍就在這裏辦兵工廠，

生產槍支手榴彈。為什麼能持久抗戰，就是共產黨善於利用崇山峻

嶺、深山老林，讓佔據鐵路公路的日軍用不上現代交通工具，只能

望著大山嘆息。

十幾年來，實地考察成了習慣。靠著當年學歷史地理的基礎，

我每年都要去一些發生過重大歷史事件的地方考察，獲得許多新的

收穫。最重要的是讓我回到了歷史現場。研究歷史有兩種方法：一

個是「事後諸葛亮」，知道了結果再來總結提高，仿佛人有先知先

覺，穩操勝券。一個是回到歷史現場，還原當時的原貌。你怎麼知

道明天是生還是死？你該向何處去？在這個關鍵時刻，才考驗人的

智慧和定力。設想與歷史人物同在，我們會怎樣抉擇？這樣感受和

比較，對歷史的領悟就更真實，書寫的歷史才更可信。

（六）

最後來談談這本《尋路》。這原本是上海人民出版社約稿，為紀

念中國共產黨成立一百週年記錄中共早期歷史的專著。原名叫《火

種》。這本書的框架是王為松社長和責任編輯們和我共同策劃的。考

慮到中共建黨的書已經出過很多，如何寫出新意？必須要拓寬視野，

從中國近代史的範圍去探索中國共產黨產生的歷史背景和各種條件。

我要把這本書寫成一個「尋路」的過程，寫20世紀前三十年風雲

激盪的中國史。世紀初的辛丑條約、庚子賠款，把中國拖入了災難

的深淵。帝國主義的侵略和清王朝的腐敗，使得中國的仁人志士都

要推翻它。於是就有了憤青和刺客，就有了革命黨一次次的起義。

今天看起來這些行動就像以卵擊石，個人能有多大力量，能推翻一
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個擁有軍隊的政權嗎？但這些革命者真的是一腔熱血，明知要犧

牲，也義無反顧。他們的犧牲喚起更多人的響應，辛亥革命終於推

翻了封建王朝，迎來了共和的民國。

同盟會、國民黨人的缺乏凝聚力、內耗、渙散和種種弱點，使

他們無法組建一個堅強的政黨，無力撐起一個共和國，政權又落到

袁世凱這些軍閥手裏。幻想破滅後，先進的知識分子去尋找新思

想、新主義，於是開始了新文化運動。五四運動喚起了全民的愛國

熱情，一群革命青年脫穎而出，他們接受了馬克思主義，懂得了聯

繫廣大群眾，在共產國際的幫助下建立了中國共產黨。

中國共產黨的成長，也經歷了幼年、青年和壯年，也是一個從

幼稚到成熟的過程。從理論宣傳到工人運動，從國共合作到武裝鬥

爭，誰都沒有經驗，挫折和犧牲遠多於勝利。在血與火的實踐中，

共產黨人摸索出了革命的方向和道路。毛澤東從井岡山到古田會議

的經歷，為中國革命尋找到一條正確的道路。

這樣寫歷史，就能使讀者感到真實可信，就能讓讀者感受到歷

史的發展是一步步來的，不是憑空而降的。探索中華民族的復興之

路，是一批又一批的志士仁人前赴後繼，歷盡艱難完成的。如同一

座大廈，是從一磚一瓦鋪墊積累而成的。

有了思路和構想，怎麼在一本書中體現呢？

第一，歷史要寫得真實生動，讓人讀得進去，就是要有故事。

歷史是一個個人物和事件組成的。要真實地反映歷史，首先要注重

第一手資料，從歷史檔案和當事人的記錄中去挖掘。近現代史的資

料浩如煙海，怎麼選擇，怎麼編排，取決於你的洞察力。同樣讀文

獻和檔案，一定要追求原始版本。在歷史研究中，這是一個很重要

的問題。今天我們讀的《毛澤東選集》與當年發表時的原始狀態有很

大差別。日本學者竹內實編輯的《毛澤東集》收錄了原始版本，並在

上面做標記，讓你一看就知道刪去了哪些內容。這些刪去的內容，

都是一些具體的事情，對瞭解當年的歷史真相非常有價值。我在寫
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井岡山這段時，基本上引用了原版，表現了初期革命探索逐漸成熟

的過程。

本書的寫作主要依靠歷史檔案。許多檔案整理者的辛勤勞動為

我提供了方便。上海黨史研究室和中共一大會址紀念館整理出版的

建黨先驅的文章、日記、共產國際檔案和租界檔案，為我研究建黨

過程提供了第一手資料。本書寫作中，北京市檔案館又出版了五四

時期檔案，為我提供了新材料。學無止境，隨著歷史資料的不斷推

出，必將促進歷史研究向新的高度和深度前進。

要真實地再現歷史，還要實地考察。我到湖南瀏陽，從七溪村

走到排埠村，感受毛澤東初出茅廬險些送命的驚險。從江西尋烏圳

下村走到瑞金大柏地，才能感受什麼叫「創業艱難百戰多」。從福建

上杭蘇家坡的山洞再到古田村，才能感受毛澤東革命生涯中的大起

大落。在賴坊村協成店毛澤東寫〈星星之火，可以燎原〉，想想他在

這麼偏僻的小山村裏卻在考慮中國革命如何走向勝利的問題，由衷

佩服這些革命者的胸懷。這些感受，都是在書齋裏得不到的。

第二，歷史要寫活，就是要把人物寫活。20世紀初期的歷史之

所以生動，就是因為當年的人物極有個性。愛憎分明，敢說敢做。

我一向反對把歷史人物人為地拔高，給他們塗上一層層的油彩，把

一個活人變成僵化的偶像。真實地再現他們的一舉一動，還原他們

的真性情，真面貌，是本書追求的效果。任何人物，無論偉大還是

反動，都不是單一的。他們的經歷和思想都是在不斷變化的，是立

體的。有正面就有反面，有優點就有缺陷。問題是他們的優點在歷

史上發揮過先進作用，還是缺點起到過負面作用。陳獨秀就是一個

優點和缺點都十分突出的人物，共產黨由他而起，也在他手裏遭受

重大挫折。蔡元培在許多人筆下是民主之父，我也寫了他早年參加

暗殺團，1927年首倡「清黨」。袁世凱在當皇帝之前，也要看到他執

政當國的不易。章太炎是我太老師，雖然未曾謀面，我閱讀他的史

料時，感受和魯迅一樣，一會「章瘋子大發其瘋」，一會「章瘋子居
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然不瘋」。後來他退出政治，在蘇州講習國學。魯迅說他自己築牆，

與社會隔絕了。那時我導師王仲犖是他門下學童，每天聽先生講訓

詁，章自己講得昏昏欲睡。聽到街上報童喊號外，立刻精神一振，

叫學生買報來，一邊看新聞一邊侃侃而談時政。原來他內心深處，

還沒有熄滅革命之火啊！王先生的講述啟發了我，原來這才是真正

的歷史。

看人看問題能從當年的環境和時代出發，就多了理解和寬容。

有些事情就是突然發生的，火燒趙家樓，不就是青年學生臨時起

意，幹起來了嗎？幾個人一商量，《新青年》不就辦起來了嗎？出席

中共一大的時候，誰能想到後來的事呢？當年共產黨武裝起義的時

候，誰有經驗和謀劃呢？還不是失敗的多，活下來的少。歷史就是

這樣，有一是一，有二是二。這些個案綜合起來，就匯成了波瀾壯

闊的歷史。把這些真實的細節寫出來，讀者看了才覺得可信。

這本書獻給那些為中華民族的復興奮鬥過、犧牲過的先人。想

想他們當年都那麼年輕，如果不去當革命黨，不去拿起槍杆，也可

能是學者，是成功人士。他們憑著血氣方剛，懷著一種理想和信

念，義無反顧地獻出了生命。青史留名，永垂不朽，才是他們的人

生價值。把他們寫下來，是我的責任。前人沒說清楚的，你把它講

清楚。前人沒寫準確的，你把它寫準確。事情寫得越簡明越好，文

字越平實越好。這樣，這本書才有存世的價值。

                                                      劉 統

                                                 2021年5月於上海

香
港
中
文
大
學
出
版
社
：
具
有
版
權
的
資
料




